Атомные данные для астрофизики: II. Сечения фотоионизации 
и радиационной рекомбинации для ионов 
элементов F, Na, Al, P, S, K, Ca
М. Б. Тржасковcкая, В. К. Никулин

Аннотация
Представлены результаты релятивистских вычислений сечений радиационной рекомбинации электрона с ионом и сечений фотоионизации для голых ядер, Н-, Не-, Be-, Ne- и Ar-подобных ионов элементов F, Na, Al, P, S, К и Са. Эти расчеты являются частью единой базы данных, необходимой для моделирования и диагностики астрофизической и термоядерной плазмы. Вычисления проводились методом Дирака–Фока. Для определения полного сечения радиационной рекомбинации суммировались парциальные сечения для основного и всех возбужденных состояний электрона до состояний с главным квантовым числом n = 20. В таблицах даны полные сечения радиационной рекомбинации для 47 значений кинетической энергии электрона в области от 1 эВ до 50 кэВ. Парциальные сечения фотоионизации для состояний с n  10 и орбитальным моментом l  4 аппроксимированы аналитическим выражением с пятью подгоночными параметрами, которые также приведены в таблицах.
Atomic Data for Astrophysics: II. Photoionization 
and Radiative Recombination Cross Sections for Ions 
of Elements F, Na, Al, P, S, K, and Ca
M. B. Trzhaskovskaya and V. K. Nikulin
Abstract
Presented here are the relativistic Dirac–Fock calculation of the radiative recombination and photoionization cross sections for the bare nuclei, as well as for the H-, He-, Be-, Ne, and Ar-like ions of elements F, Na, Al, P, S, K, and Ca. The calculation is a part of a new unified database required for modelling and diagnostics of astrophysical and fusion plasmas. To obtain the total radiative recombination cross section, partial cross sections for the ground and all excited electron states up to states with principal quantum number n = 20 were taken into account. The total radiative recombination cross sections are given for 47 values of the electron energy in the range from 1 eV to 50 keV. Partial photoionization cross sections for electron states with n  10 and the orbital momentum l  4 were approximated by analytical expression involving five fit parameters which are also presented in the tables. 
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Полные неупругие сечения в +p – рассеянии
В. В. Абаев
Аннотация
Представлены результаты модельно-независимой интерполя​ции полных неупругих сечений в +p – рассеянии в области низ​ких и промежуточных энергий. Результаты предназначены для использования в фазовом анализе пион-нуклонного рассеяния.
Total Inelastic Cross Sections in +p Scattering
V. V. Abaev
Abstract
Low and intermediate energy data on pion production in +p interaction were analyzed and parameterized as an application to the phase shift analysis of pion-nucleon scattering.
Report № 2835, 25.03.2010 г., англ. текст
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Исследование туннельных МДП-структур Pd/AlN/p-Si(111)

И. М. Котина, М. С. Ласаков, А. В. Васильев, 

Р. Р. Исламов, Л. М. Тухконен, А. И. Терентьева
Аннотация
Исследованы Pd/AlN/p-Si/Pd структуры с нанотолщинным диэлектриком. Синтез плёнок нитрида алюминия производился методом магнетронного распыления на постоянном токе.
Проведены измерения и анализ вольт-амперных (ВАХ) и вольт-емкостных (C-V) характеристик.
Изучалось влияние собственного света на ВАХ. Обнаружен эффект подавления фототока.
Предложен способ определения последовательного сопротивления МДП структур и
напряжения плоских зон из ВАХ при прямом смещении.
Studies of the Tunnel MIS Structures Pd/AlN/p-Si(111)
I. M. Kotina, M. S. Lasakov, A. V. Vasiliev, 
R. R. Islamov, L. M. Tuhkonen, A. I. Terentieva
Abstract

In this work, the Pd/AlN/p-Si/Pd structures with thin AlN film have been studied. AlN films were deposited on p-silicon (111) by d.-c.-magnetron sputtering in an Ar:N2 gas mixture. The current-voltage (I-V) and capacitance-voltage (C-V) characteristics are measured and analyzed. The influence of band illumination on I-V characteristics is investigated. The photocurrent suppression effect was observed. The method to extract the values of the series resistance and flat band voltage from the forward I-V data was proposed.
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Автоматизированная система управления трактами транспортировки заряженных пучков синхроциклотрона 1000 МэВ ПИЯФ РАН
Е. М. Иванов, Г. Ф. Михеев, В. Г. Муратов, В. С. Новиков,
А. С. Покровский, В. А. Соловей
Аннотация

Описывается система стабилизированного питания электромагнитов и линз трактов транспортировки протонных пучков синхроциклотрона. Система управляется и контролируется как в «ручном» режиме, так и через стандартные средства Internet.
Приводится блок-схема, описывается принцип работы, даются основные характеристики и инструкция для пользователя.
Automatic Control of the Elements of the Proton Beam Transporting Systems 
on the 1000 MeV Synchrocyclotron PNPI
E. M. Ivanov, G. F. Mikheev, V. G. Muratov,
V. S. Novikov, A. S. Pokrovsky, V. A. Solovei
Abstract
The magnetic elements current monitoring as one of the subsystems of synchrocyclotrons Automatic Control System is described. The block diagram, principles of work and the main characteristics are presented.
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Исследование воздействия протонов на мощные МОП-транзисторы
Н. А. Иванов, Е. В. Митин, В. В. Пашук, М. Г. Тверской 
Аннотация

Исследуется воздействие протонов с энергией 1000 МэВ на ряд типовых мощных 
МОП-транзисторов, изготовленных по субмикронной технологии. Показано, что под действием протонов в этих изделиях происходит пробой подзатворного окисла (SEGR-эффект), приводящий к «катастрофическому отказу» прибора. Предложена модель возникновения этих отказов, основанная на образовании в чувствительной области МОП-транзисторов быстрых остаточных ядер в результате ядерных реакций протонов с ядрами атомов полупроводникового материала.
Investigation of Protons Influence on Power MOSFETs
N. A. Ivanov, E. V. Mitin, V. V. Pashuk, M. G. Tverskoy 
Abstract
The influence of 1000 MeV protons on a set of conventional power metal-oxide semiconductor field-effect transistors (MOSFETs) is investigated. The cases of the gate oxide rupture, so called SEGR effect, during proton irradiation were detected. This rupture results in the catastrophic failure of a microelectronic device. The model describing that event was proposed. The main point of the model is the production of fast recoils in the interactions of 1000 MeV protons with atomic nuclei of the semiconductor material in the sensitive region of MOSFET.
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Применение «меченых» нейтронов в установках 
для обнаружения взрывчатых веществ 

Н. А. Иванов, Ю. К. Колобов, И. Н. Коробков, Ю. И. Ольшанский, М. С. Онегин,
В. Г. Зиновьев, Л. П. Кабина, И. А. Митропольский, Т. М. Тюкавина
Аннотация
Рассмотрены возможности применения методики «меченых» нейтронов для создания установок по обнаружению замаскированных в багаже взрывчатых веществ. Выполнен анализ ядерных данных по взаимодействию нейтронов с энергиями до 14 МэВ с ядрами атомов химических элементов, входящих в состав типовых взрывчатых веществ. Разработана математическая модель досмотровой установки и проведены расчеты по определению пространственного распределения концентрации углерода, азота и кислорода в типичном 
по размерам и составу багаже авиапассажиров. Проведено сравнение экспериментальных и расчетных данных по элементному анализу ряда веществ.
Application of a "Tagged" Neutrons Technique for Detection of Explosive

N. A. Ivanov, Y. K. Kolobov, l. N. Korobkov, Y. I. Olshansky, 
M. S. Onegin, V. G. Zinoviev, L. P. Kabina, I. A. Mitropolsky, T. M. Tykavina
Abstract
Possibilities of application of a tagged neutrons technique for creation of systems for detection 
of the explosives disguised in luggage are considered. The analysis of the nuclear data on interaction of neutrons with energies up to 14 MeV with nucleuses of atoms of chemical elements of a part typical explosives is made. The mathematical model of detection system is developed 
and calculations by definition of spatial distribution of concentration of carbon, nitrogen and oxygen 
in typical in the sizes and structure luggage of air passengers are carried out. Comparison of the experimental and calculation data under the element analysis of some substances is spent.
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О возможности аналитического описания пика Брэгга
в водном фантоме на примере модельных немоноэнергетических
пучков протонов с энергиями порядка 200 МэВ

Ж. С. Лебедева, М. Г. Тверской

Аннотация

Метод Бортфилда аналитического представления пика Брэгга применен для расчета доз 
в водном фантоме на примере модельных немоноэнергетических пучков протонов 
на синхроциклотроне ПИЯФ РАН. Полученные результаты сравниваются с данными расчетов методом Монте-Карло (комплекс GEANT3). Анализируются причины расхождений между результатами, полученными в этих подходах. Указаны возможные пути усовершенствования алгоритма.

On the Possibility of the Analytical Approximation of the Bragg Peak Region
in the Water Phantom for the Simulated Nonmonoenergetic 
Proton Beams with Energies about 200 MeV
Zh. S. Lebedeva, M. G. Tverskoy
Abstract
Bortfeld method of the analytical presentation of the Bragg peak was applied for dose curve calculation. We dealt with near 200 MeV nonmonoenergetic model proton beams constructed 
for PNPI synchrocyclotron. Obtained dependencies are compared with ones calculated by 
Monte-Carlo (GEANT3 code) method. Possible reasons of discrepancies obtained in these approaches are analyzed. The ways of improving of discussed method are pointed at.
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Поперечные импульсы фрагментов релятивистских ядер серы и свинца 
с энергией 200 и 160 А ГэВ после их взаимодействия 
с ядрами в фотоэмульсии

Ф. Г. Лепехин. Л. Н. Ткач
Аннотация

Исследованы распределения поперечных импульсов двухзарядных фрагментов ядер серы и свинца с энергиями 200 и 160 А ГэВ при их взаимодействии с ядрами в эмульсии. 
В эксперименте не обнаружено никаких следов сжатия и разогревания ядерного вещества в процессе взаимодействия этих ядер с ядрами в эмульсии. Поперечные импульсы фрагментов релятивистских ядер имеют нормальное распределение, соответствующее вырожденному импульсному распределению нуклонов в ядре в его основном состоянии 
до взаимодействия его с ядром эмульсии. Нет никаких доказательств того, что фрагменты релятивистских ядер испущены из какого-то возбужденного состояния промежуточного ядра. Такая картина фрагментации релятивистских ядер соответствует наивной партонной модели Фейнмана–Грибова. Фрагментация релятивистских ядер при энергиях 160 и 200 А ГэВ является холодной и быстрой. 
Transverse Momentum Distribution of Two-Charge Fragments of the Relativistic
Nuclei Sulphur and Plumbum with Energies 200 and 160 A GeV 
at Their Interactions with Nuclei of the Emulsion
F. G. Lepekhin, L. N. Tkach
Abstract
The distributions of transverse momentum of two-charge fragments of the nuclei of sulphur and plumbum with energies 200 and 160 A GeV are investigated at their interactions with the emulsion nuclei. In the experiment, we did not observe of it any track with the of compression or warming up of nuclear substance during the interaction of these nuclei. The transverse momentum of fragments of relativistic nuclei have normal distribution appropriate to the degenerate impulse distribution of nucleons in the nuclei in its groundstate before its interaction with the nuclei of emulsion. There is no proof that fragments of the relativistic nuclei arise from any the excited state of the intermediate nuclei. Such picture is in a goodagreement with the naive parton model of Feinman and Gribov. The fragmentation of relativistic nuclei at energy 160 and 200 A GeV is cold and fast.
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Восстановление в тлеющем разряде состаренных анодных 
проволочек газоразрядного детектора
Д. А. Аксёнов, В. М. Вахтель1, Г. Е. Гаврилов, Ю. И. Дикарев1, 
А. Г. Крившич, Д. А. Майсузенко, А. А. Фетисов
Аннотация
В работе представлен метод восстановления состаренных анодных проволочек 
в пропорциональном счётчике путём их тренировки в тлеющем разряде газовой смеси 80%CF4+20%CO2. В качестве объекта для восстановления использованы пропорциональные счётчики типа straw с рабочей газовой смесью 60%Ar+30%CO2+10%CF4. Особое внимание в работе уделено механизму старения детекторов. Как показали исследования, типичным результатом старения в заданной рабочей смеси является распухание анодных проволочек 
в зоне облучения и появление на их поверхности окислов вольфрама – материала, из которого изготовлены проволочки. Тренировкой деградировавших детекторов в тлеющем разряде удалось полностью восстановить газовое усиление в повреждённой зоне анодной проволочки. Исследование восстановленной проволочки на сканирующем электронном микроскопе и рентгенофлюоресцентный анализ подтвердили очистку поверхности от соединений WOX, образовавшихся при распухании. Обсуждается возможное применение данного метода для газоразрядных детекторов.
1 Воронежский государственный университет
Recovering with Glow Discharge of the Aged Anode Wires 
of the Gaseous Detector

D. Aksenov, Yu. Dikarev, G. Gavrilov, A. Krivchitch, 
D. Maysuzenko, A. Fetisov, V. Vakhtel
Abstract
A method of the recovering of gas proportional counter after anode wire aging using a glow discharge in 80%CF4+20%CO2 gas mixture have been developed and tested. Aging effect studies were carried out under sustained irradiation in the straw proportional counters operated with 
60%Ar+30%CO2+10%CF4 gas mixture. Special attention was paid to the aging mechanism of the anode wires. Our experience shows that at given gas mixture the swelling of the golden plated tungsten anode wires is a typical mode of aging. In that case the gas gain degradation is caused by an appearance on the anode wire surface of the tungsten oxides. The training of the aged straw in the glow discharge provided complete restoration of the gas gain in the damaged zone of the anode wire. SEM/XEM analysis confirmed a good cleaning of the appeared due to swelling WOX deposits from the wire surface. Possible application of the method for recovering of the aged gas discharge detectors is discussed.
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Поглощение нейтронов, возникающих в момент разрыва,
образующимися массивными осколками спонтанного деления ядер 252Cf
Б. Л. Горшков, Г. Е. Солякин 
Аннотация
Метод (2Е, 2 V)-измерений был использован с целью идентификации экспериментальных событий деления ядер 252Cf, в которых два дополнительных массивных осколка имели различное нейтронное сопровождение. Коррелированные массовые и импульсные распределения дополнительных осколков деления сравнивались для двух групп экспериментальных событий, имевших меньшую (А) и бóльшую (В) множественность нейтронов. Полученные распределения свидетельствуют о том, что при большом числе первичных нейтронов возможно их поглощение формирующимися осколками.
Absorption of Scission Neutrons by Nascent Massive Fragments 
in Spontaneous Fission of 252Cf Nuclei

В. L. Gorshkov, G. E. Solyakin
Abstract
The (2Е, 2V)-measurement method has been applied to distinguish disintegration events with different neutron accompaniment for two detected complementary fragments in spontaneous fission of 252Cf nuclei. Correlated fragment mass and linear momentum spectra have been compared for two groups of chosen events with minimum (A) and maximum (B) neutron multiplicities. The obtained distributions suggest that scission neutron may be absorbed in nascent fission fragments. 
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Неупругое взаимодействие быстрых нуклонов с ядрами и деление ядер
В. Г. Вовченко, В. В. Поляков, О. Я. Федоров, Ю. А. Честнов
Аннотация
Сечение деления ядер-актинидов под действием быстрых нуклонов рассмотрено как доля сечения неупругого взаимодействия нуклонов с ядрами. Неупругое взаимодействие нуклона
с ядром в свою очередь рассматривается как рассеяние на нуклонах ядра. Показано,
что такая модель взаимодействия удовлетворительно описывает сечение неупругого
взаимодействия нуклонов с энергией от 60 до 2200 МэВ для широкого набора ядер и что
энергетическая зависимость деления ядер-актинидов протонами с энергией от 400 до
1000 МэВ повторяет энергетическую зависимость сечения неупругого взаимодействия соответствующих ядер. Из модели следует, что сечения взаимодействия протонов с ядрами превышают сечения взаимодействия с нейтронами при энергиях до 550 МэВ, при бóльших энергиях сечения на нейтронах выше протонных сечений.
The Nuclei Fission and Inelastic Interaction 
of the Fast Nucleon with Nuclei
V. G. Vovchenko, V. V. Polyakov, O. Ya. Fedorov, Yu. A. Chestnov
Abstract
The fission cross section of the actinide, induced by fast nucleons, is described as a part of the inelastic nucleon-nuclei interaction. The inelastic nucleon-nuclei interaction is considered as a nucleon scattering on nuclear nucleons. It is demonstrated that this model predicted the correct inelastic nucleon-nuclei cross section from 60 to 2200 MeV for the wide set of nucleus. The energy dependence of the actinide-nuclei fission repeats the behavior of the inelastic nucleon-nuclei cross section for the same nuclei in the 400  1000 MeV energy region. The model predicted that proton-nuclei cross section is higher than neutron-nuclei cross section for energies up to 550 MeV. 
For larger energy the neutron-nuclei cross section is higher than proton-nuclei one.
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Исследование манганата GdMn2O5 с помощью SR-метода
С. И. Воробьев, А. Л. Геталов, Е. И. Головенчиц1, Е. Н. Комаров, 
В. П. Коптев, С. А. Котов, В. А. Санина1, Г. В. Щербаков
Аннотация
Методом вращения спина мюона в магнитном поле исследованы поликристаллический (набор достаточно крупных монокристаллов) и керамический образцы манганата GdMn2O5
в области температур 10–300 К. Согласно результатам анализа временных спектров прецессии спина мюона во внутреннем магнитном поле установлено существование одного 
(при Т= 42–32 К) либо двух (при Т < 32 К) предпочтительных мест локализации мюона в структуре образцов.
Температурные особенности параметра релаксации поляризации мюона, частот прецессии его спина и парциальных вкладов в полную асимметрию позитронов распада обусловлены серией фазовых переходов: магнитный фазовый переход (ТN1 = 40–42 К), структурный фазовый переход (ферроэлектрический) (Тс = 20–22 К) и ферромагнитное упорядочение
Gd-подсистемы с изменением состояния ионов марганца (TN2 = 15 K).
Температурные зависимости двух наблюдаемых частот прецессии различны. Низкочастотная ветвь с частотой F1 слабо зависит от температуры и, видимо, определяется ферромагнитно скоррелированными парами ионов Мn4+. Высокочастотная ветвь (F2) описывается функцией 
 (1 – T/TN,С)  с показателем  = 0,39, что характерно для 3D-магнетиков Гейзенберговского типа.
Обнаруженный дефект полной асимметрии ниже температуры установления дальнего магнитного порядка ТN1 = 40–42 К свидетельствует об образовании мюония. Это указывает на важную роль процессов переноса заряда в формировании дальнего порядка в исследованном мультиферроике GdMn2O5
1 Физико-технический институт им. А. Ф. Иоффе РАН, Санкт-Петербург
The investigation of the Manganate GdMn2O5 by the SR-Method
S. I. Vorobyev1, A. L. Getalov, E. I. Golovenchits, E. N. Komarov, 
V. P. Koptev, S. A. Kotov, V. A. Sanina, G. V. Scherbakov
Abstract

Making use of the SR-method one has investigated the polycrystallic (the set of the sufficiently big crystalls) and ceramic samples of the GdMn2O5 -manganate in the temperature range from 10 to 300 K.
According to the results of the analysis of the precession time spectra one has established the existence of one (in the area 42–32 K) or two (below 32 K) preferential zones of localization of the muon inside the GdMn2O5 structure.
The temperature features of the relaxation parameter of the muon polarization, the spin precession frequences and the partial contributions to the total asymmetry of the decay positrons are due to the phase transitions to the antiferromagnetic (TN1 = 40–42 K), ferroelectric (Tc = 20–22 K) and ferromagnetic (TN2= 15 K) states.
The temperature behavior of two branches of the precession frequences is different: the dependence of the low frequence is slow and defined by the ferromagnetic nature of the isolated pairs of the Mn4+-ions, but the high frequence is described by the function ~ (1 – T/TN, C), where the exponent is equal  = 0.39, which is typical for the 3D-magnetics of the Heisenberg type.
At the first time one found out the temperature hysteresis of the relaxation parameter and of the rest asymmetry.
The deficit of the total asymmetry below the temperature of the magnetic ordering at TN1 = 40–42 К is the evidence for the muonium production. This points out the great importance of the charge transfer processes when forming the long distance magnetic ordering in the multiferroic GdMn2C5 under investigation.
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Дефектоскопия металлобетонного хранилища 
для отработанного ядерного топлива
Н. Д. Щиголев, В. А. Соловей, Я. А. Касман, М. Р. Колхидашвили, 
В. В. Марченков, А. М. Пирогов, И. В. Шока

Аннотация
Условиями изготовления и безопасной эксплуатации разработанного в Конструкторском бюро специального машиностроения металлобетонного контейнера для отработанного ядерного топлива предусмотрена дефектоскопия его бетонного наполнителя, соосности изготовления и т. д.
В данной работе описывается новая версия испытательного стенда -контроля контейнеров.
Представлены кинематика стенда, электронное и программное обеспечение с техническими решениями, повышающими живучесть и надежность комплекса, а также достоверность результатов выполняемых с его помощью измерений.
Defectoscopy of the Metal and Concrete Repository for the Spent Nuclear Fuel

N. Shchigolev, V. Solovei, Ya. Kasman, M. Kolhidashvili,
V. Marchenkov, A. Pirogov, I. Shoka
Abstract
Metal and concrete container for storage and transportation of the spent nuclear fuel was developed at JSC "Special Mechanical Engineering Design Office", SPb. Canon of this fretwork's manufacture and secure maintenance provides it's concrete filling defectoscopy.
New variant of the test bench for this concrete filling -control is adduced here.
Bench kinematics, electronics and software elevating it's vitality item the count results reliability are showed in the paper.
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Многоканальный источник реверсируемых токов. 
Аппаратное и программное обеспечение

В. В. Марченков, В. Г. Муратов, В. А. Соловей
Аннотация

В работе представлен комплекс аппаратно-программных средств для задания реверсируемых токов в диапазоне ± 0,25А в магнитообразующих элементах с активной нагрузочной составляющей до 70 Ом. Приведенная относительная погрешность установки 
токов ± 1,25 · 10–4. 

Multichannel Supply of Reversal Currents. Hardware and Software
V. Marchenkov, V. Muratov, V. Solovei
Abstract
The complex of hardware-software means for the task of a reverser of currents in a range ± 0.25 A in devices of creation of a magnetic field is described. These devices have an active component of loading in size up to 70 Ohm. A relative error of installation of currents ± 1.25 · 10–4.
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Комплект технических средств для измерения наносекундных
временных интервалов с пикосекундным разрешением

В. В. Марченков, В. Г. Муратов, В. А. Соловей, А. В. Черный
Аннотация
В работе представлены технические средства, образующие с компьютером прибор 
для измерения наносекундных временных интервалов с разрешением менее 10 пикосекунд. 
The Complete Set of Electronics for Measurement of Nanosecond
Time Intervals with Picosecond Permission
V. V. Marchenkov, V. G. Muratov, V. A. Solovei, A. V. Cherny
Abstract
In article means which together with the computer make the instrument for measurement of nanosecond time intervals with the permission less than 10 picoseconds are described.
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Анализ дифракционного эксперимента по проверке слабого принципа эквивалентности для нейтрона
B. В. Воронин, Ю. П. Брагинец, Е. О. Вежлев,
И. А. Кузнецов, Е. Г. Лапин, C. Ю. Семенихин, В. В. Федоров
Аннотация
Проведен детальный анализ возможности постановки эксперимента по поиску нарушения слабого принципа эквивалентности для нейтрона. Исследовано влияние внешних факторов, таких как вибрация, нагрузка на рабочий кристалл, уровень стабилизации температуры кристалла и др., на чувствительность экспериментальной установки. Показано, что для существующего кристалла кремния размерами 150 х 220 мм3 можно достичь чувствительности к отношению инертной и гравитационной масс нейтрона (mi/mG) ~ 10–5.
Analysis of Crystal-Diffraction Experiment on Test the Weak 
Equivalence Plinciple for Neutron
V. V. Voronin, Yu. P. Braginetz, E. O. Vezhlev, I. A. Kuznetsov, 
E. G. Lapin, S. Yu. Semenikhin, V. V. Fedorov
Abstract
The detailed analysis of realization of experiment on test the weak equivalence principle for the neutron was carried out. Influence of external factors, such as vibration, deformation of a working silicon crystal under its own weight, temperature gradients and etc. on sensitivity of experimental setup was investigated. It was shown that it is possible to reach sensitivity to the ratio of inertial 
to gravitational mass of the neutron (mi/mG) ~ 10–5 for the existing crystal with the sizes 
150 x 220 mm3.
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Редактор Redit для файлов формата ENSDF
С. С. Лисин,  А. А. Родионов 
Аннотация
Описан контекстно-ориентированный редактор Redit, предназначенный для редактирования и синтаксической проверки текстовых файлов с регулярной структурой. Редактор может быть применен в работе над файлами оцененных ядерных данных в формате ENSDF. Программа написана на языке С# и функционирует в среде MS WINDOWS.
Editor Redit for the ENSDF Format Files

S. S. Lisin, A. A. Rodionov
Abstract
The context-oriented editor Redit is presented. It is designed for the editing and checking of text files with the regular structure. The editor may be useful for the work with the ENSDF formatted files. The editor is written in the C# and operates in the MS WINDOWS environment.
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Простой и эффективный алгоритм расчета оптики пучков в изохронном циклотроне (программа «Орбита-1»)

Н. К. Абросимов, Г. А. Рябов, А. Н. Чернов
Аннотация
Описывается простой и эффективный алгоритм и основанная на нём программа 
«Орбита-1» для проведения расчетов оптики пучков. Программа предназначена для расчёта оптики пучков как в области ускорения, так и в рассеянном поле циклотрона. Однако наиболее эффективно применение программы для расчета системы вывода.
Simple and Effective Algorithm of Beam Optics Calculation
 in an Isochronous Cyclotron
N. K. Abrosimov, G. A. Riabov, A. N. Chernov

Abstract
Simple and efficient algorithm and program "ORBITA-1" for beam optics calculation in an isochronous cyclotron and have been developed. A program is intended both for the optics calculation in the region of acceleration and in the fringe cyclotron field. But the most effective program application is for design of the beam extraction systems.
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Новый источник холодных и ультрахолодных нейтронов 
на реакторе ВВР-М 
III. Оптимизация выхода ультрахолодных нейтронов
А. К. Фомин, А. П. Серебров
Аннотация
В новом источнике холодных и ультрахолодных нейтронов на реакторе ВВР-М планируется производить вывод ультрахолодных нейтронов (УХН) в две ловушки. Вывод УХН в основную ловушку происходит из камеры источника по горизонтальному нейтроноводу. Дополнительная ловушка будет располагаться на платформе. В нее будут попадать нейтроны, которые прошли через стенку камеры источника и были охлаждены за счет подъема наверх.
В результате оптимизации параметров источника получена плотность УХН в основной ловушке ·35 л = 1,3 ·104 н/см3 (для ловушки объемом 35 л) и 350  л= 8,4·103 н/см3 (для ловушки объемом 350 л). Для ловушки, расположенной на платформе, получена плотность 
35 л= 150 н/см3 и 350 л = 120 н/см3.
The New and Ultracold Neutron Source at WWR-M Reactor

III. Ultracold Neutron Density Optimization
A. K. Fomin, A. P. Serebrov
Abstract
At the new cold and ultracold neutron source at WWR-M reactor it is planned to use two ultracold neutron (UCN) traps. UCN can be extracted to the first trap by means of horizontal neutron guide. The second UCN trap is placed on the platform. It will be filled by above barrier neutrons which exit the source volume through its walls and are cooled by gravity.
By optimization of the source parameters we obtained UCN density in the first trap 
35 l = 1.3·104 n/cm3 (for the trap volume of 35 l) and 350 l = 8.4·103 n/cm3 (for the trap volume of 350 l). UCN density for the trap on the platform is 35 l = 150 n/cm3 и 350 l = 120 n/cm3.
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Антиферромагнетик с двумя связанными антиферромагнитными
подрешетками
А. В. Сизанов и А. В. Сыромятников

Аннотация
Мы рассматриваем магнонный спектр антиферромагнетика в магнитном поле h, состоящего из двух вложенных антиферромагнитных подрешеток, связанных обменным взаимодействием V. Учтена одноионная анизотропия, которая присутствует, в частности, в соединении 
NiCl2-4SC(NH2)2 (DTN). С помощью 1/S-разложения мы вычислили щель в спектре и расщепление оптической моды, вызванные межподрешеточным взаимодействием. Также мы вычислили значение щели при h  hc в ведущем порядке по малому параметру (hc – h)/hc 
с помощью техники бозе-конденсации магнонов, где hc – поле насыщения. Сравнив результаты этих двух подходов, мы сделали вывод, что 1/S-разложение дает качественно верный результат при h ~ hc даже при большой одноионной анизотропии, но преувеличивает значение щели при S ~ 1. Получена оценка на величину V в DTN.
Antiferromagnet with Two Coupled Antiferromagnetic Sublattices
А. V. Sizanov, A. V. Syromyatnikov
Abstract
We discuss the magnon spectrum of an antiferromagnet (AF) in magnetic field h consisting of two interpenetrating AF sublattices coupled by exchange interaction V. One-ion easy-plane anisotropy is also taken into account which is relevant, in particular, to NiCl2-4SC(NH2)2 (DTN). We calculate using 1/S expansion the gap in the spectrum and the optical mode splitting which are caused by the inter-sublattice interaction. We calculate also the gap value at h  hc in the leading order of small parameter (hc – h)/hc using the magnon BEC technique, where hc is the saturation field. By comparing results obtained within these two approaches we conclude that 1/S expansion gives qualitatively correct result at h ~ hc even at large one-ion anisotropy but it overestimates the gap value when 
S ~ 1. Particular estimations for DTN show that V ~ 0.1 К is needed to describe the optical mode splitting and the gap obtained in DTN in recent ESR experiment.
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Переход первого рода в трехмерных системах 
с полностью нарушенной O(3) симметрией
А. О. Сорокин, А. В. Сыромятников
Аннотация
В данной работе исследуются методом Монте-Карло системы с полностью нарушеннойo(3) симметрией. Рассмотрены две моде​ли классических гейзенберговских магнетиков в трех измерени​ях: слоисто-трехобменная модель на кубической решетке и мо​дель на слоисто-треугольной решетке с двумя конкурирующими антиферромагнитными взаимодействиями между слоями. В обе​их моделях найден переход первого рода и псевдоуниверсальное поведение моделей для решеток малого размера.
First Order Transition in 3D Systems with Fully Broken O(3) Symmetry

A. O. Sorokin, A. V. Syromyatnikov
Abstract
We discuss models with fully broken o(3) symmetry using Monte-Carlo method. Two models of classical Heisenberg magnets are con​sidered. The first model is stacked triangular antiferromagnet with next nearest neighbors interlayer exchange. The second one is simple cubic antiferromagnet with two extra intralayer next order sequence exchanges. First order transition is found for both systems. We also observe pseudo-universal behavior for small lattice sizes.
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Исследование новых высокотемпературных сверхпроводящих соединений на основе арсенида железа мессбауэровскими методами

И. С. Окунев, А. В. Алдущенков, А. Л. Холметский2, 
О. В. Геращенко, М. Машлан3, В. Г. Циноев 1
Аннотация
Предложена и опробована мессбауэровская методика изучения ме​ханизма ВТСП для нового класса некупратных ВТСП на основе арсенида железа в смешанных композитах. Показана возможность наблюдения ВТСП при малой доле сверхпроводящей компоненты в смеси. Для новых ВТСП эффект Мессбауэра потенциально может стать тем методом иссле​дования, с помощью которого возможно получение качественно новой ин​формации о механизме высокотемпературной сверхпроводимости и разра​ботке технологий для целенаправленного повышения критической темпе​ратуры перехода в СП состояние.
1
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БГУ, физический факультет, Минск, Белоруссия
3
Центр нанотехнологий Университета Палацкого
(Оломоуц, Республика Чехия)
Mossbauer Reseach of  Novel High Temperature Superconductive 
Compounds on the Basis of Iron Arsenide
I. S. Okunev, A. V. Alduschenkov, A. L. Kholmetskii,
 O. V. Geraschenko, M. Mashlan, V. G. Tzinoev
Abstract
Mössbauer method for investigation of mechanism of HTSC in a novel type of non-cuprate compounds based on iron arsenides in various composites has been suggested and verified. 
A possibility to observe HTSC effect for small fraction of super conductive component has been shown. For the novel HTSC materials, the Mössbauer effect can be suggested as the research method, which is capable to obtain qualitatively new information on the mechanism of high-temperature conductivity, as well as for the development of technologies for purposeful increase of the crucial temperature of transition into super conducting state.
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